

Año..... Plas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1,50
Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicaciones a precios económicos.

TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal independiente

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

DIRECTOR. José Sáenz. a quienes dirigirá toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Cella, 9. Soria.

VI. AÑO

Sábado 7 de Enero de 1911

NUM. 628

El régimen municipal y la Enseñanza pública.

Entre los diferentes temas a discutir en la Asamblea de educación y enseñanza convocada oficialmente por el Ministro de Instrucción pública Sr. Burell para el 15 de Diciembre próximo hay uno interesantísimo, que promete dar juego por los trabajos preparatorios que se vienen realizando por Ayuntamientos de alguna importancia, entre los que se distinguen lo de Bilbao, Barcelona y Madrid.

Este tema es el que nos impulsa a escribir estos mal pergeñados renglones.

Hay dos tendencias encontradas: la de los Municipios que piden la intervención en la enseñanza pública y la de los Maestros que queremos entendernos las con el Estado.

En España se pierde la memoria con una facilidad asombrosa.

Era ayer cuando el conde de Romanones, vió la tremenda deuda que los Municipios tenían con la primera enseñanza y con el magisterio primario, que parte de ella todavía está por satisfacer, con su clara inteligencia comprendió que el único medio que existía para zafar con aquel bochornoso estado de cosas, era que el Estado se hiciera cargo de las atenciones de la enseñanza pública.

¿Es que se crea los Ayuntamientos, que se pide hoy volver a los tiempos en que el maestro de escuela se ve obligado a abandonar el puebo donde residía para solicitarrabajo y muchas veces hasta aplorar la caridad? Imposible.

El Estado hace diez años se vio en la precisión de hacerse cargo de las atenciones (primera enseñanza por que los Municipios venían demostrando su incapacidad y su inconetencia para regirla y gobernar.

¿Pero es que en el transcurso de tan corto tiempo en demostrado los pueblos que suayan capacitado para internir y regirla primera enseñanza? No por cierto.

La ley les dá mios para crear y fundar escuela hasta tienen derecho a fiscalizar los actos de los actos de los reistros, y contadísimos, seguramente no llegan á ocho en to España, son los que han hecho lo benéfico para la enseñanza pública, y hasta en el mism Madrid se ha observado que el ayuntamiento quería recabar autonomía en la enseñanza pa nombrar un personal de deud amigos y parientes de los cojaes, sin exigirles garantía suficiencia é idoneidad.

¿Acaso ha desaparecido en los pueblos esa ganga social que todo lo invade y lo corrompe, conocida con nombre de caciquismo? Entdo que por desgracia no ha aparecido, y creo que tardaría muchos años á desaparecer, y precisamente el

maestro de escuela con el médico y el cura, rodeados de independencia y de libertad de acción, son los únicos que pueden acabar con el caciquismo rural.

El maestro de escuela educando la inteligencia, el cura cultivando el sentimiento y el médico cuidando de la vida, pueden hacer una renovación completa en la vida de los pueblos; pero para eso necesitan vivir con independencia, emancipados del cacique y esa independencia, esa libertad de acción, no puede existir sino haciendo á esas tres palancas del progreso, funcionarios del Estado.

En el orden de la cultura los pueblos de España se hallan en la infancia, no han llegado á la adolescencia y es preciso lleguen á la virilidad para podes concederles la intervención que piden en la enseñanza pública.

Cuando los pueblos se hayan educado y como consecuencia desaparecido el cacique, entonces con plena conciencia de sus derechos y deberes, habrá llegado la hora de conceder intervención á los municipios en la enseñanza primaria y en la educación pública.

S. GARCÍA GRBALOS. De El Noticiero Turoloense.

LA PIEDAD DEL POETA

Una niña, que es rubia, rubia como la llama, y tiene ojos azules y ríe co no un hada; Una niñita rubia que en sus mejillas tiene su candidez probada, ha puesto sus zapatos, -de fino terciopelo- cerca de una ventana.

La niña ha reclinado, su cabecita hermosa, sobre cojines blancos, con encajes de rosa, sobre lindas puntillas, que su madre amorosa, tejiera, cuando joven, tras los visillos viera la senda venturosa.

En sus labios sangrientos, la madre rucelosa, ha puesto muchos besos, creyéndose dichosa; y rezando á la Virgen, la madre musitaba una salve, amorosa; y sus pálidos labios, besando los del Angel, tomar, n color rosa.

La madre sonreía y la niña soñaba: reinaba la ventura en esta santa estancia.

¿Qué ricos son los sueños! ¿Qué gratas las leyendas de la cándida infancia!

Ha dormido la niña, entre cojines albos, y ha soñado con flores,

con caricias y halagos; ha soñado con besos, con risas y muñecas que los tres Reyes Magos, han puesto cariñosos sobre la ventanita, donde están sus zapatos.

Yo he visto esta mañana, una cara de nieve; una niña morena, que ni sonreír puede; porque los Reyes Magos, no han traído un juguete, no sonreirá alegre. Y hoy que los niños ríen, mi linda morenita vierte un sollozo leve...

BIENVENIDO CALVO.

LA MENDICIDAD Manos á la obra

Ideal Numantino propone ayer los medios conducentes á remediar la mendicidad callejera en nuestra capital. El colega ha hecho un estudio de lo que para este fin considera necesario y formula un proyecto cuya realización brinda al Ayuntamiento y á una Asociación de caridad que debe ser creada inmediatamente.

Desde luego es necesario disponer, por lo menos esas dos habitaciones, una para hombres y otra para mujeres. Entiende Ideal que serían suficientes camas para seis pobres de cada sexo, doce catres de tijera, doce jergones de paja y veinticuatro mantas, una peseta diaria para leña, solo en invierno, otra cantidad insignificante para material de desinfección, y cuarenta céntimos, también diarios, como gasto de comida para cada pobre en la Cocina Económica.

Para gastos de reparación del local y habilitación de los dormitorios calcula Ideal la cantidad de 5.000 pesetas. Nosotros no hemos hecho estudio de los gastos, pero damos como buenas las cifras consignadas por el colega.

Supongamos que los gastos de manutención y desinfección ascienden á mil pesetas más y son en total, 6.000 pesetas.

La cifra, como se ve, no puede asustar á nadie, y menos á una Corporación, que si bien no cuenta con grandes desahogos en su presupuesto, tiene la obligación de atender debidamente á un servicio, que no puede continuar en manera alguna como hasta aquí.

Si una vez constituida esa Asociación de Caridad, mediante nuevos estudios, si fueren necesarios, se cree conveniente establecer modificaciones en el proyecto, vengan esas modificaciones, pero lo primero, lo inaplazable es poner manos á la obra y hacer que los transeúntes pobres puedan ser alojados en condiciones, con un servicio de organización y vigilancia de acuerdo con sus necesidades.

No decaerán en nadie, seguramente, los entusiasmos para esta labor de salud social y decoro público. Nosotros hemos de seguir en nuestra actitud hasta que lle-

guo el remedio adecuado al mal. El Ayuntamiento no debe prolongar sus decisiones. Reconoce mos en todos los concejales sentimientos humanitarios y un deseo constante de velar por el buen nombre de la Corporación á que pertenecen. Y ese buen nombre está empeñado, tanto como en otra cuestión cualquiera, en acabar inmediatamente con la vergüenza que significa ese «Hospital de Peregrinos» en sus condiciones actuales.

Información de "Tierra Soriana," (De nuestro servicio especial directo.) DE MADRID

El día, político.

Hoy con motivo de la festividad del día han estado los templos extraordinariamente concurridos de fieles.

Han escaseado las noticias políticas á causa de la ausencia del rey y del jefe del Gobierno.

El ministro de la Gobernación nos manifestó á mediodía, que según sus noticias, D. Alfonso había llegado á Málaga sin novedad, siendo objeto por parte de la población de un afectuosa recibimiento.

Los informes del ministro añadían que des de la estación dirigióse la comitiva regia á la Catedral, donde se cantó un solemne Te-Deum. Después marchó el rey con su séquito al Gobierno civil siendo objeto el monarca durante el tránsito de incesantes aclamaciones que le tributaba el inmenso gentío que llenaba las calles.

El ministro de Instrucción pública estuvo poco antes de mediodía en el ministerio de la Gobernación para informarse de las noticias relativas al viaje del rey, dirigiéndose después á Palacio para trasmitírselas á las reinas. Todos los días hará lo propio mientras dure la ausencia de D. Alfonso. El ministro de la Gobernación á quien visitamos á la hora de costumbre nos manifestó que carecía de noticias relacionadas con la llegada de Lerroux á Bilbao.

Cree el Sr. Alonso Castrillo que no ocurrirá nada de particular con motivo del viaje á la capital de Vizcaya del jefe de los radicales.

Respecto de la dimisión del Presidente del Tribunal de Cuentas, Sr. Requejo, de que habla la «Gaceta», dijones que se trata de un trámite legal que no afecta en nada á dicho señor, puesto que volverá á ocupar el cargo publicándose al efecto el oportuno decreto.

La «Gaceta».

La «Gaceta» publica hoy un decreto del ministerio de Hacienda admitiendo al Sr. Requejo la di-

misión de su cargo de Presidente del Tribunal de cuentas. También publica otros decretos de Guerra concediendola cruz del mérito militar á los generales Milans de Booch, C. Navarro, Axó, Larrea y Bañ y la misma condecoración por nada á los Generales Muñoz y López Herrero.

Romanticismo. Madrid 6.—En la casa número 3 de la calle de Cicerón, se desarrollado una nueva tragedia que ha emocionado grandemente á cuantos conocen al protagonista principal.

Un anciano de sesenta y años, vivía desde hace algún tiempo abstraído en el recuerdo mere de su mujer, que falleció hace poco tiempo.

Su vida, minada, poco á poco falta de alegrías, despojada de esperanzas, se agotaron lentamente, en continuo y hondo trimiento.

Este anciano, que se llama Juan Llorente, dejó de co abandonado en recordar las hudas de la que fué buena con- nera suya.

Hace pocos días los vecinos vieron que Llorente no salió de sus habitaciones.

Dieron parte á la policía para entrar en casa del pobre anciano solo hallaron su cadáver y las noticias que les comunicaba la casa de tan extraña muerte.

Muerte original. Un matrimonio septuagena que estuvo al servicio de la C des de Vigo, ha fallecido á mismo tiempo en una modobuardilla que habitaban en la lle de la Cabeza.

Los médicos han certificado que marido y mujer, fallecieron de muerte natural.

PROVINCIAS Los presupuestos. Barcelona.—En la sesión celebrada hoy por este Ayuntamiento y después de un larguísimo debate se acordó por 21 votos contra 15 elevar un recurso de alda contra el acuerdo de los cates asociados que derrotaor presupuesto municipal.

Los tradicionalistas. Granada.—Se ha constituido definitivamente la Juventud J mista.

Se han nombrado, president honorarios á los Señores Mel Felú, Cortina, Andrada y enefetivo á Don Fernando Damá Este asistirá al banquete de Madrid.

Contra los radicales. Bilbao 6.—Al llegar esta mañana el Sr. Lerroux acompañado de los demás oradores republicanos al Frontón Euskalduna, un grupo de socialistas los silbaro extrepitosamente. En medio de un indescripible escándalo varios grupos cantaban la Internacional. Intentó hablar Pascua Presidente de la Juventud radical. El público, cada vez más

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 7 (4 t.)

El Giralda en Melilla

El Sr. Alonso Castrillo nos ha manifestado que á las 9 y 30 de la mañana recibió un telegrama de Melilla, anunciando que el «Giralda» hallábase á la vista de la plaza.

Poco después recibió un nuevo despacho participándole que el Rey y su séquito desembarcaron sin novedad.

El ministro apresuróse á comunicar estas noticias á la familia real, que telefónicamente también las recibieron del ministro de Instrucción pública, Sr. Salvador, en funciones de Presidente.

Catástrofe minera

Huelva.—En las minas de Riotinto, por la parte del filón Norte se ha producido un desprendimiento de tierras, sepultando á varios obreros.

Hasta ahora han sido extraídos cinco muertos y cinco heridos graves.

Ignóranse detalles, que han sido pedidos por telegrafo á las autoridades locales.

Las huelgas de Barcelona

Informa el Gobernador de Barcelona que ha aumentado el número de carros y operarios que han entrado al trabajo, sin registrarse incidentes.

Lerroux en Bilbao

Mañana domingo, dará el Sr. Lerroux una conferencia en la sociedad «El Sitio» en sustitución del discurso del fracasado mitin de ayer.

El Rey á Vigo

Dícese que vendrá el rey á esta población, y que la estancia del monarca coincidirá con la de la escuadra inglesa en aquel puerto.

Un loco

Roma.—Dentro del Palacio del Quirinal ha sido detenido un loco que se proponía entregar al rey Víctor Manuel doce botellas de vino.

Juicios acerca del viaje de D. Alfonso

París.—Mr. Deschanel ha aceptado su candidatura para la presidencia de la Cámara de Diputados.

Le Journal, ocupándose del viaje de D. Alfonso á Melilla, lo califica de consagración á una excelente política, inspirada en el reciente acuerdo hispano-marroquí.

P.

España en África

Viaje del rey

Probablemente á estas horas, habrá arribado al puerto de Melilla el yate «Giralda» que conduce á D. Alfonso.

Sección religiosa.

Santos del domingo.—Infractava de la Epifanía Santos Luciano, Máximo y Julián, mártires Alarico y Severina; obispos; Apolinar, Máximo y Paciente y Santa Ondula, virgen.

La misa y oficio Divino son de la Dominica Infractava de la Epifanía, con rito semidoble y color blanco.

Santos del lunes.—Santos Julián mártir y Santa Basilia, virgen Marciana, virgen y mártir, Honorato, confesor y Marcelino obispo, San Pedro, obispo; Vital y Félix mártires.

La misa y oficio Divino son de la Feria segunda de la Infractava de la Epifanía, con rito semidoble y color blanco.

Santos del martes.—Santos Nicomedes y Agatón, papa; Gonzalo, confesor; Guillermo, arzobispo y Pedro Urseola, confesor y Juan Bueno, obispo.

La misa y oficio Divino son de la Feria tercera de la Infractava de la Epifanía, con rito semidoble y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Domingo, 8, de la Concepción en Santo Domingo; lunes, 9, del Rosario en Santo Domingo, (privilegiada); Martes, 10, del Ovidio en San Pedro.

CULTOS

Se celebrados los días Misa solemne, á las diez menos cuarto en la Insigne Iglesia Colegial, después de cantada la Hora de Tercia.

En la iglesia de Religiosas Clarisas mañana domingo, á las cuatro de la tarde, se reza el Santo Rosario, por acuerdo piadoso de su Cofradía.

También mañana domingo, á las cinco de la tarde, tendrá lugar en la iglesia de San Juan de Rabanera con exposición del Santísimo Sacramento el piadoso ejercicio de la Santa Escuela de Cristo, fundado por el venerable Ilustrísimo Sr. D. Juan Palafax, obispo de Osmá.

Noticias.

Mañana, domingo, á las tres de la tarde celebrará Junta general en el local de su propiedad la Sociedad de Obreros de Soria.

Se encuentra gravísimamente enfermo el oficial de la escala de Reserva del Ejército D. Antonio Vallejo.

En la tarde de hoy le ha sido administrada la Extremaunción.

Celebraremos el restablecimiento del eferino, toda vez que «mientras hay vida, hay esperanza.»

Con sentimiento, por nuestra parte, no podremos asistir á la conferencia que en el Círculo Mercantil dijen la noche de anteayer, el diputado provincial por el distrito de Burgo de Osma, don Manuel H. Anso.

Por esta circunstancia no nos es posible referir lo que el Sr. Ayuso dijo acerca del interesante tema «La mujer comerciante.»

El Sr. Ayuso, ha salido para Madrid en compañía de su señora esposa.

Según noticias recibidas, continúan en alza los precios de las aceitunas, especialmente en Las Garrigas, á causa de influir poco allí el monopolio establecido por los comerciantes de Las Borjas.

Ignado prorrumpió en una silba que desconcertó por completo al espontáneo orador.

Al ocupar la tribuna el radical Albornoz se reprodujo aún en mayores proporciones el escándalo impidiéndole hablar.

Las riñas entre los diferentes grupos opuestos han sido muy numerosas, interviendo en varias de ellas la policía para evitar sucesos que hubieran podido alcanzar alguna gravedad.

En vista del escándalo, que no cesaba, se suspendió el mitin sin que pudieran hablar los anunciados oradores. A la salida, dieron los guardias una carga, haciendo á uno de los revoltosos.

En estos momentos se celebra el banquete con que los radicales obsequian á su jefe.

Mercado suspendido

Sevilla.—A consecuencia de haber elevado el Ayuntamiento los arbitrios sobre las licencias que agan los vendedores por sus puestos en el mercado tradicional de los jueves no se ha celebrado el de hoy.

Los pequeños industriales han asistido al Alcalde para protestar contra aquel aumento.

El público sin saber lo ocurrido acudió según costumbre para hacer sus compras, hallándose aunque no había mercado. La mayoría de los industriales culpaban esa medida municipal á la empresa de los tranvías y en esta creencia intentaron apedrear los coches que circulaban no logrando sus propósitos gracias á los esfuerzos de la policía.

Un toro que era conducido al matadero, logró escaparse. En su carrera golpeó á varios transeúntes, hiriendo á uno, gravemente.

Viaje del Rey á Melilla

Málaga 6.—Acaba de llegar el tren regio. El Alcalde de la población se adelantó hasta el Rey á darle la bienvenida en nombre del pueblo malagueño.

Vestía S. M. el uniforme de la marina. En la estación fué aclamadísimo.

El Rey saludaba á la multitud, moviéndose ante recibimiento tan ruidoso.

Málaga 6, 12 m.—Acaba de salir el Rey de la Catedral, desde donde, acompañado de un séquito numerosísimo, ha marchado al Gobierno Civil, para asistir á recepción que allí se celebrará.

Después asistirá al banquete con que le obsequia la Diputación de la provincia.

Málaga 6, 1 t.—A las ocho de la noche saldrá el barco en que viaja el elemento civil del séquito regio.

Dos horas después, zarpará el yate *Giralda*, que será escoltado por la división naval del general V. G. E. cuya insignia tremolará la *Princesa de Asturias*.

El *Numancia* arbolará la insignia del Ministerio de Marina.

Málaga 6 (2 t.).—La prensa de esta población comenta la detención de un sospechoso, llamado César Raquel, de 22 años, y sin profesión conocida.

Créese que se trata de un anarquista peligroso. No falta quien atribuya importancia á la detención.

Desde Tanger ha llegado á Melilla el representante de España en la capital diplomática del imperio, Sr. Merry del Val que irá á cumplimentar á D. Alfonso.

Huesca 6.—Acaba de saberse en Jaca, un varaz incendio

ha destruido completamente una fábrica de maderas.

Un perro, que estaba encerrado en el interior de la fábrica, incendiada, rompió la cadena y llegó á Jaca, que dista un kilómetro del lugar del siniestro aullando de manera desesperada.

Presenta el animal grandes heridas, que debió producirse al hacer fuerza para romper la cadena que lo sujetaba.

Accidente sensible

Huelva 5.—Un joven que salió esta mañana para cazar en varias fincas, entró en la huerta «Chijino» á descansar.

Apoyado sobre la boca de los cañones, hizo un ligerísimo movimiento con la escopeta cuyo gatillo al enredarse hizo disparar el arma, hiriendo mortalmente al infortunado cazador.

Extranjero

Viaje de cortesía

París.—Comunican de Oran que el general Teuté ha marchado á las seis con dirección á Chayla para dirigirse desde aquí á Melilla con objeto de saludar al rey D. Alfonso en nombre de Francia.

Va acompañado del capitán de Estado Mayor Huit alto comisario francés en la frontera argelino-marroquí y el teniente Benchenshutz.

De San Petersburgo dicen que la policía ha practicado un registro en casa de la princesa Lebanof, por creerla complicada en un desfalco de importancia, que se ha descubierto en la administración de la Cruz Roja, y lo mismo ha hecho después en el domicilio de otras damas perteneciente al propio patronato, afirmando que la policía se ha apoderado de gran número de documentos muy comprometidos para dichas damas.

En Antibes cayóse el aviador Florencie desde una altura de veinte metros, resultando con algunas heridas, por fortuna no muy graves; el aparato ha quedado destruido por completo.

Según noticias recibidas de Constantinopla, es muy grave la situación actual en la región Yemen, pues se libran continuamente combates entre las tropas imperiales y los insurrectos, en los que no siempre resultan triunfantes las primeras.

Todo ello inspira en Constantinopla las más serias inquietudes y se ha reunido el Consejo de ministros para estudiar detenidamente el asunto.

La cuestión religiosa.

Roma.—A propósito de las declaraciones de Canalejas respecto á la ley del Candado, «Il Observatore Romano» dice que de ser cierto lo que el telegrama transmite como pensamiento ó verdadera expresión de los propósitos de Canalejas, es difícil comprender como pueden armonizarse sus antiguas declaraciones, ahora repetidas, de querer continuar ó renunciar las negociaciones con la Santa Sede, hasta el punto de afirmar que la aprobación de esa ley le es necesaria para esta reanudación, si bien es verdad que en sus recientes discursos deja entrever un modo especial de considerar estas negociaciones y por consiguiente el derecho de preguntar ¿cuál de esas dos maneras responde á su pensamiento?

